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丹桂飘香， “傅家山水紫砂对壶”

在上海问世了。

江山合璧 ， 这对绝美沉稳的对

壶， 凝聚了我们傅家书画家族与紫砂

艺术的一段情缘， 忆取了一段女儿聆

听慈父教诲的时光。

“傅家山水紫砂对壶” 共有大小

两个。 大壶 “江山如此多娇壶”， 所

刻是爸爸傅抱石的名作 《江山如此多

娇》 独立创作小稿， 神韵一脉， 气息

相同， 传世至今已整整 60 年了， 现

藏于南京博物院。

这是爸爸的画作第一次与紫砂壶

亲密融合。 但我们傅氏家族与宜兴紫

砂艺术的情谊， 却渊源深远。

爸爸是江西人， 虽不喝功夫茶，

却对紫砂艺术评价甚高 。 他曾对我

说， 紫砂壶虽是工艺品， 但价值可以

登天， 这是因为紫砂壶将文化做到了

极致。

爸爸曾与制壶大师顾景舟同在江

苏， 偶有见面。 顾景舟对爸爸的艺术

仰慕甚久。 他曾赠送爸爸一套亲制的

壶具， 壶上刻有大大的 “傅抱石先生

留用” 七个字。

爸爸总夸顾景舟的紫砂壶做工规

矩， 但不失文人的趣味， 有一种幽默

感。 他对那套壶具珍爱有加， 从未用

此壶泡过茶， 只是放在自家的博古架

上自赏。 可惜， 这套壶具在 “文革”

抄家时化为一地碎片。

在爸爸眼里， 顾景舟是技艺绝佳

而涵养深厚的制壶大师， 制壶的工匠

与文人墨客合作是最相得不过的了。

工匠有手艺人的品质， 而文人有儒雅

情趣， 如能合作， 便可成一段人间佳

话。 只可惜爸爸已然去世， 未能合作

制壶成为一件憾事。

“傅家山水紫砂对壶” 正是一部

弥补缺憾、 尊贵而雅致的佳作上品。

大壶 “江山如此多骄壶”， 选用了顾

景舟制壶经典器 “石瓢壶”。

“石瓢壶” 器形扁而长， 如同一

个摇篮， 体现了一种包容感， 让我感

到了一份慈父温暖之爱。

小壶 “绿水青山壶”， 则是依我

新绘 《绿水青山图 》 而刻 ， 选用的

“柱润壶” 则是由清著名书画篆刻家

陈鸿寿所创 “曼生十八式” 之一 “柱

础壶” 改良发展而来的。 其 “柱” 象

征爸爸是真正的中国传统水墨的顶梁

柱， 而即便是如此坚毅的人物， 遇上

女儿我也是柔情满溢。

一把精绝的紫砂壶是器型与刻画

的完美统一。 爸爸的名作 《江山如此

多娇》 与顾景舟的 “石瓢壶” 完美结

合， 两位大师的隔空对话， 使得整把

壶散发着一种奇特的气韵， 彰显了江

山的壮美气势。

“柱润壶” 在稳重之余多了几分

润泽， 高尚且素净， 充满了一种自强

不息， 挺胸迈进的气势， 这也正是爸

爸经常勉励我们儿辈的。

为了 “傅家山水紫砂对壶 ” 问

世， 我亲自构思。 但要在紫砂壶的方

寸之间呈现爸爸画作， 实非易事。

水墨入壶大多表现的是线条， 所

刻多为花草或山水的轮廓， 若表现气

韵之作， 壶刻与原作相比， 总难表现

灵动感。

特别是写意的 《江山如此多娇》，

恰是少线条而多气韵 ， 更有经典的

“抱石皴”， 这些都是一般的壶刻工艺

难以体现。

在海派书画 、 雕刻名家的指点

下， 以走笔的方法走刀， 顿使壶刻更

具绘画的气象。 又由专业人士对小稿

进行了解构和提炼， 抽离出代表傅家

山水最精绝之处的笔墨线条。

“傅家山水紫砂对壶” 由宜兴技

艺最娴熟的工匠精制， 所用俱为上佳

紫砂泥： “江山如此多娇壶” 选用的

是清水泥， “绿水青山壶” 选用的是

上等紫泥， 沉稳与美艳相得益彰。

宜兴工匠不仅制壶是好手， 刻画

也十分精到。 在五十余把壶上反复试

笔走刀， 确保每一把壶都是精品。 对

壶一大一小， 一古雅曼妙， 一沉稳柔

情， 可谓别具一格。

“红装素裹， 分外妖娆”。 历时

近一年， 终于将爸爸的名作 《江山如

此多娇》 绝妙呈现于紫砂壶上， 实现

了艺术的分享。 更值得庆幸的是在今

年爸爸诞生 115 周年之时 ， 圆了他

“山水入壶” 的梦想。

2019 年 11 月 18 日写于上海

三访唐招提寺
石 磊

这十多年里， 看了太多枯山水、 苔

藓地、 山门、 鸟居、 大屋、 庙院……清

美静寂素朴的他们 ， 都抵不过我心中

对一座寺的执念。

2012 年， 奈良近郊。

一个人坐近铁到西の京小站下 。

走很长萧瑟的路 ， 一边高低起落的稻

田 ， 大片野花与斑驳脱落的土墙， 一

边是一间间半开半闭的木造院子 ， 院

门前是石砌的地下沟渠， 水影清澈。

五月的夏 ， 唐招提寺 。 一地的白

沙砾 ， 威严庄重的金堂 ， 大缸大缸的

莲花与松树林深处的白色琼花。

薄云横斜 ， 只二三细薄人影 ，

想象自己走在一千三百多年前的路

上 ， 当时这里是首都平成京 （奈良 ）

的中心 。

圣武天皇的天平初期 ， 那时的奈

良才二三十岁 ， 年轻微小 ， 城市面貌

仿大唐长安 ， 南北九条 ， 东西四坊 ，

兴福寺 、 元兴寺 、 药师寺等已建成 ，

佛教兴盛 ， 但无规范的佛教徒律戒仪

式。 而彼岸盛唐正百花满开 ， 经济宗

教文化登峰造极 。 公元 732 年 ， 日本

派出第九次遣唐使 ， 贡品浩瀚 ， 阵容

更是壮观 ， 由船长 、 翻译 、 医生 、 高

僧、 阴阳师 、 画家 、 船工 、 木匠 、 铁

匠等近 600 人组成。 其中留学僧普照、

荣睿的任务就是去请德高望重的传戒

师去日本主持正统的律戒。

遣唐使船在海上遭暴雨 ， 颠簸三

个月才到达倾慕的大唐 。 其后经历了

十二年的苦难 ， 牺牲无数人 ， 鉴真大

师也历经官家不允 、 同仁举报 ， 海难

等五次失败 ， 直到第六次才成功———

当时鉴真 66 岁， 眼睛也因遭海水长期

侵灼瞎了。

读到 《唐大和上东征传 》 里写第

五次渡海的文字时 ， 纵隔着千年岁月

依然很难平静 ， “去岸渐远， 风急波

峻， 水黑如墨。 拂浪一透， 如上高山，

怒涛再至 ， 似入深谷 。 人皆荒醉 ， 但

唱观音。” “下桂江七日到梧州， 次至

端州龙兴寺 。 荣睿师奄然迁化 ， 大和

上哀恸悲极， 送丧而去。” （摘自 《天

平之甍》 井上靖自跋 谢鲜声译 ）

之后 ， 鉴真在东大寺为圣武天皇

等数百人行授戒仪式， 天皇又赐地开建

修行场， 赐名唐招提寺， 成为他讲学授

戒的地方， 至今仍是日本律宗总寺。

2012 年， 金堂平成大修结束后第

三年。

南大门望去， 就是历尽 1200 多年

时间之线的世界文化遗产金堂 ， 内存

的佛像也都是八世纪的作品 。 正面七

间 ， 侧面四间 ， 坐落在一米高的石台

上 ， 一路白沙砾的尽头 。 直面的八根

立柱撑起了神殿一般的金堂 ， 庄严凝

重 。 那一日的夕阳景色多年挥之难

去———我走到讲堂廊下 ， 正看到金堂

屋顶的鸱尾瓦如巨鸟衔日一般。

《天平之甍》， 书名既指鉴真大师

是天平文化的脊梁 ， 也是唐招提寺鸱

尾设计的由来 。 经历苦难陪鉴真渡航

的留学僧普照 ， 收到过从大唐来的一

件特殊礼物———古老的甍 ， 那片甍就

是寺院屋顶两端的鸱尾瓦 ， 不完整 ，

有龟裂 。 普照把它送到了寺院负责工

事的人手中 ， 就是现在屋顶的鸱尾设

计， 唐风建筑的标志之一。

这次金堂平成大修， 缘起 1995 年

阪神大地震的影响， 从 1997 年调查开

始， 整整历经十二年。

我在大修期间第二次去了唐招提

寺， 在同为八世纪建筑物的讲堂里看

到放着大修的模型和各种砖瓦材料。

日本 TBS 纪录片 《金堂平成大修

的 4000 天 》 详尽记载近十二年的艰

辛、 卓越的修缮全过程 。 之前 ， 金堂

有过江户与明治时代的两次大修 。 这

一次汇集了顶级建筑史大家和顶级工

匠， 在从怎样保留传统建筑和到底保

留哪一个时代面貌的金堂疑问中开始

了修缮。

最后 ， 修缮委员会做出了将金堂

完全落架解体再重新组装的大胆方案，

也做出了保留明治时期修缮过的金堂

模样的决定。

看这部纪录片时有无法言说的敬

意———十二年 ， 标注每一片瓦片 、 每

一段木料的三十箱文字资料 ， 十万字

笔记 、 四万多张照片 ； 卸下的四万多

片瓦和两万多块木料 ； 在奈良吉野山

上找寻与千年前匹配至少有八道年轮

桧木的艰难 ； 国宝千手观音像被一一

拆下 ， 拍照定位 ， 确定好精确位置 ，

最后重装时复原的耐心 ； 费心保持历

代维修者的印记和一系列重大发现 ，

计算机输入数据后无穷尽的建模……

修缮人的每一个环节 、 每一个细节都

只有一个目标 ， 就是可以让金堂再屹

立 1000 年。

为了未来的留存， 换过百分之七十

的瓦， 36根廊柱也以新旧混接的方式做

了更新……所有换下的 、 损坏的旧部

件都堆放在阁楼上 ， 交给后人 ， 或成

为将来更好修缮方案的需要之物。

每一代工匠都以最敬畏的心和最

顶级的材料、 技术善待着千年之寺。

2009 年 11 月， 唐招提寺修缮落成

法会举行了三天。

“愿以清清叶 ， 拂尔泪隐隐 ” 。

（芭蕉俳句） 面貌安静， 从容， 沉思的

鉴真大师座像在崇敬声的呼啸里 ， 重

新穿过小道回到金堂 。 迎接的小路 ，

恍若当年遣唐使到达 “灯树千光耀 ，

花焰七枝开” 的盛景大唐。

当年高僧辈出 ， 至今只有这座名

刹与鉴真大师香火不绝 ， 天平之甍 ，

名副其实。

2019 年 5 月去奈良， 第三次去唐

招提寺 ， 平成大修后第十年 。 金堂 、

讲堂， 再一一看遍。

气派的立柱 ， 出挑深远的屋檐 ，

檐下双重斗拱的巨大体量和独一无二

的鸱尾标志 ， 依旧散发着属于盛唐建

筑的荣光。

端正的礼堂、 一地白沙上的鼓楼，

比正仓院更古老的二间校仓 ， 幽静的

鉴真墓园 ， 松影深远 ， 琼花暗香 。 御

影堂里东山魁夷耗时十年画的日本山

云水涛 ， 中国黄山 、 扬州的画儿只每

年在六月开放 ， 还是无缘得见 。 当年

的几百卷经书， 不知散落何处。

《天平之甍 》 写到过太多的牺牲 ，

其中老僧人业行 ， 牺牲了正常人的生

活 ， 穷其一生在大唐抄写经卷 ， 以性

命保护经卷 ， 最后却在回日本的海上

与经卷一起遇难。

“我抄写的经卷一踏上日本之地，

会自己走起来 ， 丢弃我走向各处 ， 许

多僧人读它们 ， 抄它们 ， 学它们 ， 佛

陀的心 ， 佛陀的教训会正确地传布各

地 ， 会造佛殿 ， 所有的行事越盛 ， 各

寺庙改变装饰的样式 ， 连供物的方法

都会不一样。”

如同年少时轻快指点江山的真挚

发愿 ， 到后来又如何知道有几人能够

经受得住命运的安排。

我坐在廊下， 看屋顶和鸱尾。

平成大修中 ， 这一对鸱尾被拆了

下来 。 其中一个是一千二百多年前原

物 ， 一个是八百多年前重新烧制 ， 现

在被保存在新宝藏楼里 ， 留给后人 。

眼前这对鸱尾是当代顶级工匠多次失

败后终于烧成的。

我也看到了金堂屋顶下为避免鸟

儿们做窝而架着的巨大的隔离保护网。

为了更好地保存木造建筑 ， 金堂

屋顶和内里因为各种必须的原因 ， 已

经在历次精心大修中被抬高和改动过，

加入的日式小屋组和西式加固技术 ，

都是历史和文明的叠加 ， 成为今天金

堂动人的一部分。

十二年的打磨 ， 全部参与者的心

力 ， 终配得起历经十二年才成功渡海

的鉴真大师和留学僧的发愿。

早在日本镰仓时代 ， 当时几乎所

有建筑都被大整修过 ， 只有唐招提寺

除外 。 建筑史大家 、 金堂主修人铃木

嘉吉曾说 ， 太不可思议了 ， 这是因为

大唐的风骨吧。

有一天我一定还会再来这座被发

愿与匠心善待的寺 ， 想起负责大梁修

缮的顶级木匠奥田一郎在纪录片镜头

前自信地笑说 ： “唐招提寺还可再屹

立 1000 年。”

去往唐招提寺的路
孙小宁

“去往唐招提寺的路”， 这原是东

山魁夷的名篇 ， 标题即是一种召唤 ，

召唤着每一个对鉴真大师心怀敬爱 、

又对这段中日佛教交流史感兴趣的人，

来寻找并踏上这条路 。 它同时也是一

条精神的感应之路 ， 走得越多 ， 越能

感应到 ， 更多人 ， 其实也都走在这去

往唐招提寺的路上。

于我来说 ， 第一次抵达 ， 眼里装

满的 ， 全是唐招提寺的景致 ： 建筑 、

草木 、 佛像 、 小路 。 可以说 ， 用一座

庙宇 ， 表达对一个人的思慕与敬仰 ，

再没有比这里， 构建得更深情、 动人。

也曾去过高野山 ， 空海大师创建的道

场 。 规模比唐招提寺大 。 也因为大 ，

学校 、 邮局 、 派出所 、 餐馆 ， 无所不

包， 反而在我眼里 ， 变成一个无别的

世界 。 人固然可以在其中参生悟死 ，

但也可以尽享美食———比如高野山的

果麻豆腐 ， 就是我念念不忘的好物 。

我能感受到空海大师气息弥满的 ， 主

要还是那座御庙 。 僧人们每天都给他

供早餐与中餐 ， 过午不食 ， 也不忘奉

茶， 这个仪式名为 “生身供”。

但是， 唐招提寺的敬法是另一种。

一般访客很少能见到僧人 ， 以及可见

的纪念仪式 ， 但对鉴真上人的思念 ，

就系在这平平常常的每一处瓦草木 。

绵绵密密 ， 连空气中都有 。 第一眼看

到的金堂不说， 那些圆柱、 顶上鸱尾，

自是按他心中所想构建 ， 甚至地址的

选定 ， 固然由当时的皇家亲赐 ， 但也

是经由他 “亲尝地味”， 气和才在此创

建。 一座传播律法的寺院 ， 历千百年

后， 终成为人们对鉴真大和尚敬仰之

情的表达 。 那些散落各处的句碑 ， 真

是写尽后世文人墨客无言的礼赞 。 而

御庙供塔前的琼花 、 八角石灯笼中不

灭的烛火 ， 也都替来者表达着如俳圣

芭蕉那般前来拜谒的心情———采撷一

片叶 ， 揩拭尊师泪 。 这是唐招提寺句

碑中 ， 我最喜欢的一句 。 俳句都是五

七五句式 ， 但这里 ， 好像汉诗似的工

整译法 ， 才能呈现这一种庄严虔敬的

情感……句为 168? 年， 松尾芭蕉偕门

人旅行 ， 途经奈良 ， 拜谒唐招提寺时

所留 。 之后接力一般 ， 会津八一 、 东

山魁夷， 纷纷在这里留下心迹。

通往唐招提寺之路 ， 就是这样一

条交汇的路 。 古人与今人的心迹在其

中交汇回旋 ， 而我只是无数默默跟进

的普通人中的一个。

前后造访两次 ， 今年去又碰上阴

天 ， 云层压得很低 ， 天空零星飘雨 。

雨中的唐招提寺 ， 通往金堂的参道依

然宽阔整洁 ， 两边的白沙即使在黯淡

的天色下 ， 仍显出细腻的洁白 。 金堂

则一如往昔 ， 尽力在将人的视线向两

边伸展拉平 ， 低平中又透着安稳的静

气。 这一次 ， 我刻意不再走一般游客

的路线———从金堂转讲堂 ， 再经御影

堂、 开山堂到御庙。 我任自己的足迹，

在游客平常不至的边缘游走 ， 最先到

的是戒坛这边 。 隔着门栅瞻仰戒塔 ，

之后便在周边的林间走走停停 。 看深

林中的秋叶 ， 在风中翻飞掉落 。 收拾

这些树叶 ， 竟成为穿工服的清洁工一

刻也不停的工作 。 远古的寂寥在此时

生起， 寂寞之眼便看到了道边一扇坚

闭的门扉。 我于是问那清洁工： 这里可

见有人出入？ 他显然懂些英语， 答： 从

来没有。 我便对着枝叶掩映的门扉拍照

留念。 不知为什么， 我总觉得， 即使是

被无数人解说得巨细靡遗的名寺， 大概

还是有一些不知道的人与事， 掩在类似

这样紧闭的门扉中。 而就像御影堂一直

在大修， 两次欲睹东山魁夷障壁画而不

得一样， 有些事不能强求。

当然 ， 部分遗憾 ， 可以靠书籍来

补偿 。 比如 ， 借助井上靖那部 《天平

之甍》。 但这一次， 我随身带的是另一

部相关读物 ， 一本厚厚的 《鉴真年

谱》。 年谱的好处是， 你可以在传主活

动的同一年 ， 看到平行发展的许多事

件 ， 中日历史 （尤其是佛教史 ） 的线

索都隐于其间 。 而它也真如草蛇灰线

般 ， 暗暗铺就了我这次奈良之行的轨

迹 。 真是任谁也想不到 ， 我这到哪里

都晕头转向的著名路痴 ， 原本只为看

正仓院展而来 ， 最后竟然做了一场奈

良深秋的 、 一个人的古寺巡礼 。 事情

到底是怎样变化的呢 ？ 起程之前 ， 我

还在为呼朋引伴而不得深深抓狂 ； 一

旦独自上路 ， 又突然发现 ， 独行原可

以这样自由任性 。 比如刚一踏进春日

大社旁的兴福寺 ， 我便让这次的旅行

路线， 彻底转成寻寺而行。

这是因为， 在所读的 《鉴真年谱》

中 ， 我正好发现 ， 邀请鉴真东渡的两

位遣唐僧荣睿 、 普照 ， 就是从这里选

拔———当然 ， 也有史料说普照是大安

寺僧 ， 但寺都建在奈良 ， 所以也是从

这里渡海到的唐土 。 如蜜蜂吸花 ， 他

们尽力在汲取大唐佛学之精华 ， 但心

心念念的 ， 仍是要将优秀的传戒师请

到日本 。 长安不得 ， 再到扬州 ， 鉴真

的日本行 ， 始终有他们的身影 。 荣睿

病死于途中 ， 等于客死异乡 。 但对于

渡海僧来说， 这是可以预见到的牺牲。

只是 ， 同样在途中付出生命的 ， 还有

鉴真的弟子 、 中国僧人祥彦 。 这一个

人物从纸页间跳脱出来 ， 正是由于这

本年谱。

在扬州 ， 鉴真听完荣睿 、 普照一

番诚挚邀约 ， 曾问出一句 ： 有谁要去

吗？ 座下唯一做出反应的人 ， 就是祥

彦。 “到日要渡森漫沧海 ， 听说百无

一至， ‘人生难得， 中国难生’， 进修

未补， 道 ‘果’ 未到。” 看来是为众弟

子的不应做个解释 。 但是法师决意要

去， 祥彦便第一个起来应 ： “和上若

去， 彦亦去。” 到临终际， 他问同门思

托： “大和上睡觉否？” 答曰： “睡未

起。” 彦云： “今欲死别 。” 遂一声唱

佛， 端坐， 寂然无言……

类似的描述， 井上靖小说中也有。

但为什么心生感动 ， 是在读 《鉴真年

谱》？ 我突然意识到， 井上靖到底是日

本作家 ， 他倾力刻画的日本僧 ， 感人

而有个性的太多 ， 从普照 、 荣睿 ， 到

只顾抄经的业行 ， 乃至入唐之后便做

行游僧的戒融 ， 都活脱脱跃然纸上 ，

而遣唐僧在中国 ， 本就是一道陌生的

历史风景， 会牵引住人格外的注意力。

年谱不同 ， 里面人物事件 ， 皆沿时间

线往前推进 ， 每一个都简略 ， 但也不

致被忽略 。 如此 ， 便看见了随鉴真东

渡的一众弟子 。 看见了祥彦 ， 自然也

看到了思托 。 这曾与祥彦做过如此生

死对话的弟子 ， 后来成为铸起唐招提

寺佛像的栋梁之才 。 我于是不免想 ，

真该有一个中国的井上靖 ， 能将祥彦

与思托做成荣睿 、 普照这样一对人物

形象 。 再写写思托们渡海到日的日常

生活 。 在唐招提寺铸佛 ， 思托是否也

有一刻 ： “略微仰着脸坐在稍暗的堂

中”， 一刹那脑际中会浮起在吉州客死

的祥彦的面容？

那些随着鉴真大师赴汤蹈火的中

国弟子 ， 到底是怎样的心迹呢 ？ 有一

点井上靖也体会到了 ， 那便是他们都

这样认为 ： “和尚的内心我们无法猜

测 ， 但我们唯和尚之心是赖 ， 和尚若

去日本 ， 我们跟随 ， 若留在国土 ， 我

们自也留在国土随侍在侧。”

这说来已是彻底的无我。 但因为是

自己给心做的决定， 所以就至死不移。

这是纯然地为一个人而牺牲吗 ？

怕也未见得 。 数年随侍于鉴真上人身

侧， 他们对佛法的体悟， 律法的精进，

乃至对世间事物的洞察 ， 怕是比谁都

眼明心澈 。 而一路的跨省过县 ， 眼中

所入的山河 ， 恐也是一般僧侣所未能

见识的壮阔 。 心志的锻炼不说 ， 精进

的还有造船 、 航海 、 建筑知识与美术

才能 。 或者还包括 ， 医学 。 鉴真本人

的临床经验， 便是年轻时赴长安学习，

参与当时的疫情救助中习得 ， 鉴上人

的药方 ， 曾为当时的皇太后开出 ， 并

让对方深怀感恩 。 弟子们就知道 ， 佛

法的传播 ， 原不只是单靠佛法而已 。

做好了人事， 自然也成就了佛事。

按鉴真一行的足迹 ， 当时已远至

海南岛、 岭南一带， 行路也讲法传戒，

从这个意义上说 ， 无论鉴真能不能渡

海成功 ， 这十年都没有空过 ， 佛法的

种子， 已经被他最大范围地播扬。

而在他辗转的数年 ， 母国与要去

的异国 ， 佛教的命运 ， 正发生着微妙

的翻转 。 一边是 ， 玄宗以下向着道教

一路偏斜 ； 另一边是 ， 圣德太子大化

革新 ， 佛教受到空前推崇 。 鉴真不懈

地向东向东 ， 或许在他在心中 ， 唐招

提寺已不是一个终点 ， 而是佛教在另

一处开花结果的起点 。 这花这果 ， 年

谱中仍有见证 ： 后来获邀到各寺讲经

的 ， 就有其弟子思托 、 忍基 、 善俊 、

惠新等 。 “从此以来 ， 日本律仪 ， 渐

渐严整 ， 师师相传 ， 遍于寰宇 。 如佛

所言 ， 我诸弟子展转行之 ， 即为如来

常在不灭 ； 亦如一灯燃百千灯 ， 暝者

皆明明不绝。”

通向唐招提寺的路 ， 是一条通向

更远的远方的路。

或许真就是受了这细微的启示 ，

我在后来的古寺游历中 ， 开始寻找鉴

真与后面僧人的联系 。 这在曾拥有南

都六宗的奈良 ， 其实并不难找 。 比如

东大寺 ， 鉴真东渡后第一个驻足地 ，

后来从唐归来的空海 ， 就曾在这里做

过别当 。 而年轻的空海在赴唐之前 ，

也曾以奈良一带作为他主要的活动场。

据传鉴真的弟子思托 ， 就曾为其受菩

萨戒 。 而在他成为真言宗一代弘法大

师后 ， 正仓院的书简中 ， 仍保留着他

和鉴真弟子如宝的往来书札。

空海 ， 也是入唐求法后成为的东

密传人。 长安青龙寺的高僧惠果见他第

一眼就说： “我的生命即将走到尽头，

我已经等你很久。 现在， 你果真来了。

我的道可以传到东边去了。” 当时人看

这些遣唐僧， 曾有一句形容： “现在，

日本的沙门来求圣教， 就像把一个瓶子

里的水倒入另外一个瓶子一样， 一点不

剩地学去了。” 但学去了又怎样呢？ 有

慧眼的大师传法， 就是这样量器度才。

所谓 “山川异域， 风月同天”， 从

鉴真东渡到惠果传法， 这种信念链条，

一直是在历史的时空中传递。

所以 ， 我不由得又把此行最后的

造访地 ， 定在了去得最多的东大寺 。

没有再去大佛殿， 也没有看林间的鹿，

我要造访的， 是大佛殿西侧的戒坛院。

比起那些热闹地 ， 这又是一座相对安

静的小院 ， 院门直入 ， 参道两边 ， 又

是爬梳得格外仔细的白沙 。 到大殿阶

前 ， 脱鞋 ， 入殿 ， 瞻仰大佛 ， 也拜四

周的四天王 。 见那小小的解说册上这

样说 ： “以四天王相作为守护神 ， 是

从飞鸟时代开始的信仰 ， 在奈良时代

迎来最盛期。”

简短的字句 ， 让我莫名地又想起

祥彦。

井上靖小说里有一句 ：“一国的宗

教 、 学问 ， 不论在什么时代都是这样

孕育的， 靠许多人的牺牲而来。” 而这

许多人中 ， 也是有祥彦这样无名而无

我的人啊 。 仿佛一生的使命就是 ， 做

通往唐招提寺路上的守护神。

芭蕉那句立在唐招提寺的深情诗

句 ， 如今体味 ， 倒像是贴着祥彦的心

写出来的 。 这颗心 ， 应该早随着鉴真

上人， 抵达了这里。

唐招提寺建于公元 8

世纪中叶， 是日本遗存的

奈良时代建筑群。 其中金

堂是仅存的唐代风格寺院

之一 （另一座是梁思成先

生当年发现的山西五台山

佛光寺）。 石磊 摄


